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Пора сказок и 
волшебства, или 
аварий и травм

— Зима — опасный сезон? 
— Увы, да. Угрозы могут поджидать 

даже в самых неожиданных местах. У 
нас был случай, когда ребёнок решил 
выкопать в горе снега пещеру. Залез 
внутрь и играл, в это время приехал 
трактор убирать снег и сгрёб сугроб 
вместе с мальчиком. Ребёнок остался 
жив, однако получил многочисленные 
травмы.

— Но ведь это случайность, разве 
её можно предугадать?

— Нужно быть осторожным всегда, 
внимательно слушать, смотреть по сто- 
ронам. И важно не создавать опасных 
ситуаций, например, не скатываться с  
горки на парковку или проезжую часть.

— А такое бывает?
— Часто горки расположены недалеко 

от дорог, ватрушка или картонка, на 
которой едет ребёнок, набирает боль-
шую скорость и становится неуправ- 
ляемой. Водитель, оказавшийся рядом,  
не сумеет среагировать и затормо-
зить. 

— Зимой тормозной путь увеличи-
вается?

— На сухой дороге при скорости  
движения 60 км/ч остановочный путь 
автомобиля составит 62 метра, на  
дороге с укатанным снегом — 113 ме-
тров, а на обледенелой трассе — 184 
метра. Вот и считайте, когда нужно 
нажать на тормоз. 

— Можно ли кататься на ватрушке, 
привязав её к машине или снегоходу?  

— Категорически нет, человек не 
может управлять траекторией движения 
ватрушки, высока вероятность стол-
кновения с препятствием. Несколько 
лет назад в Новосибирске молодой 
человек 20 лет врезался в дерево, 
когда занесло тюбинг. От удара юно-
ша получил черепно–мозговую травму и 
перелом позвоночника, в результате 
чего умер. 

—  Какие ещё опасности ждут школь-
ников на дороге?

— Мы напоминаем, что нужно носить 
на одежде светоотражающие элементы. 

Зимой рано темнеет, из–за этого пе-
шеходов в тёмных куртках практиче-
ски не видно. Световозвращатели или 
фликер позволяют водителю заметить 
вас на расстоянии 120 метров. В но-
ябре этого года мы провели в Иванове 
опрос, кто из школьников носит фли-
керы. Оказалось, что каждый день это 
делают только 78% ребят, в основном 
учащиеся 1–4 классов, среднее звено —  
реже, а старшеклассники — почти ни-
когда.

— Как вы думаете, с чем это свя-
зано? 

— Не знаю, может подростки ду-
мают, что это некрасиво, не модно 
или они уже взрослые для фликеров. 
Сейчас существует множество разных 
вариантов светоотражателей, которые 
вы можете подобрать на свой вкус. 
Знайте, носят их не только дети, но 
и взрослые, которым важна собствен-
ная жизнь.

— Опасности везде, и выходит, 
зимние развлечения под запретом? 

— Нет. Вы можете играть, гулять, 
веселиться. Главное помните, что де-
лать это нужно подальше от проезжей 
части. 

Зима — прекрасное время года. Как 
она пройдёт — решаете вы! Будет это 
пора путешествий, долгожданных но-
вогодних праздников и каникул, по-
ездок с одноклассниками и родителями 
на ёлки, или пора больниц, травм и 
аварий.

БЕЗ ЧЕГО НЕЛЬЗЯ ПРЕДСТАВИТЬ ЗИМУ? «БЕЗ ИГРЫ В СНЕЖКИ, 
КАТАНИЙ НА ГОРКЕ, ПРАЗДНИЧНОЙ АТМОСФЕРЫ», — СКАЖЕТЕ ВЫ. 

И БУДЕТЕ ПРАВЫ. НО ГОЛОЛЁД, ОПАСНОСТИ НА ДОРОГЕ И ТРАВМЫ — 
ТОЖЕ НЕОТЪЕМЛЕМАЯ ЧАСТЬ СЕЗОНА. КАК НЕ ПОПАСТЬ ПОД КОЛЁСА 

МАШИНЫ И НЕ ИСПОРТИТЬ СЕБЕ ЗИМУ, ПОГОВОРИЛИ С СОТРУДНИКОМ 
РЕГИОНАЛЬНОЙ ГОСАВТОИНСПЕКЦИИ.

ПРОСТО ЗНАЙ!12+

бываемой. Эмоции только положитель-
ные, на самом деле, я ожидала мень-
шего, а в итоге эта выставка ока-
залось просто огромной. Невозможно 
посмотреть её за день, туда хочется 
возвращаться.

Саша Столбиков:
— Поездка прошла за-

мечательно! В павильоне 
Ивановской области была 
ёлка, около которой мы 

сделали фотографии. Мы увидели ве-
личественную столицу нашей страны, 
узнали много нового на выставке и 
получили незабываемые эмоции.

Программа была насыщенная, всё и не  
пересказать: школьники оценили стенд 
Москвы, сфотографировались с тамбов-
ским волком, почувствовали себя в 
роли ведущих Первого канала, приме-
рили национальные чувашские наряды.

Затем ребята разбились на группы 
и отправились узнавать информацию о 
культуре федеральных округов и тури-
стических брендов, а кто–то погру-
жался в мир цифровых технологий.

День пролетел незаметно, а в его 
завершении каждый участник получил 
подарок от Правительства Москвы. Ве-
чером школьники с удовольствием про-
гулялись по Измайловскому Кремлю.

Участники с воодушевлением рас-
сказывали встречающим их родителям о  
великих достижениях России и о потря- 
сающих возможностях нашей страны, ко- 
торые они увидели на выставке–форуме. 

Лера Непчелина:
— Наша поездка была 

безумно интересной, на-
сыщенной, яркой и неза- 

Организовали поездку педагоги 
центра «Притяжение», сотрудники го-
родской администрации и активисты 
регионального отделения «Движение 
первых».

Участники посетили павильон «Ре-
гионы» и попробовали все интеракти-
вы стенда Ивановской области. Ребята 
создавали уникальные принты, уча-
ствовали в викторине, а также по-
лучили возможность прокатиться по 
набережным малых городов Ивановской 
области.

Школьники 
посмотрели 
«Россию»

зования и всех вас приглашаю в новые 
кружки и секции. Но это всё, конеч-
но, уже во втором учебном полугодии. 
А пока — Новый год и каникулы. Же-
лаю вам провести праздники весело и 
интересно, получить заряд энергии и 
позитива на весь следующий год. По-
ставить перед собой новые цели: я, к 
примеру, как и задумал в конце про-
шлого года, осваиваю гитару. 

Обязательно посвятите время близ-
ким и в новогоднюю ночь не забудьте 
загадать желание, пусть оно обяза-
тельно сбудется!

Дорогие друзья! Подходит к концу 
ещё один год. Он был ярким и бога-
тым на события: мы открыли школу в 
Рождественском микрорайоне в январе 
и сейчас достраиваем ещё одну — уже 
в Суховке.

За лето установили с десяток но-
вых спортивных площадок, в парке 
Степанова построили целую полосу 
препятствий для поклонников воркаута 
и альпинизма.

Начали менять скалодром в корпусе 
«О’мега» в микрорайоне Сортировка, 
полностью обновили там живой уголок 

текст | Владимир Шарыпов, глава города Иванова

текст | Варя Рябинина СОБЫТИЯ И ЛЮДИ 12+

и задумали создать ещё один центр 
детского телевидения. Придумали но-
вый проект по беспилотничеству, ко-
торый планируем реализовать совмест-
но с «Кванториумом» и 41–й школой в 
районе Харинки. 

Открыли школьный «Кванториум» в 
67–м лицее с естественно–научной 
направленностью. Готовим к запуску 
в следующем году ещё один школьный 
квантум — уже в 6–м лицее на улице 
Воронина. 

Большое внимание я стараюсь уде-
лять развитию дополнительного обра-

СЛОВО МЭРУ 12+

С наступающим!

В КОНЦЕ НОЯБРЯ 87 
ОДАРЁННЫХ И АКТИВНЫХ 

РЕБЯТ ИЗ ИВАНОВА ОТПРА-
ВИЛИСЬ НА ВЫСТАВКУ–ФО-

РУМ «РОССИЯ», СМОГЛИ 
УВИДЕТЬ ВСЕ РЕГИОНЫ 

СТРАНЫ, ПОСЕТИТЬ 
НЕСКОЛЬКО ЭКСКУРСИЙ 

И ДАЖЕ ОКУНУТЬСЯ 
В МИР МЕЧТЫ. 
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НАТАЛЬЯ 
ПЕШКОВА

Начальник отде-
ления пропаганды 
БДД Центра надзо-
ра и пропаганды 
безопасности 
дорожного движе-
ния ГИБДД УМВД 
России по Иванов-
ской области 



— Для меня фабрика — отдушина, и 
я очень хочу, чтобы она развивалась. 
Моя цель не просто возродить пред-
приятие, а поддержать бренд и имидж 
российской игрушки.

ГОРЯЧИЙ ЦЕХ
Куклу собирают по частям, чтобы 

сделать голову и руки нужна резина: 
ПВХ смешивают со смолой и добавляют 
пластификатор. Жидкую массу красят, 
заливают в гальванические формы и 
погружают в печь. Будущие куклы пе-
кутся, как пирожки, при 170–190°C. 
Каждые семь минут выходит новая пар-
тия. За формами следят сотрудники, в 
основном мужчины, «противень» очень 
тяжёлый и горячий. Частям тела куклы 
нужно несколько часов, чтобы остыть.

Туловище и ноги делают из пласт-
массы. Пластик проходит через специ-
альный шнек, как в мясорубке, и 
надувается через дырочку в нужную 
форму. Специалист за станком вручную 
отрезает лишние пластинки и стружку. 
На фабрике повсюду мешки с частями 
игрушек.

Запинаемся о пакет с тапочками, их 
тут, кажется, миллион разных разме-
ров. Станок для изготовления тапочек 
работает с 1979 года. Под давлени-
ем в 150 тонн от выдавливает нужную 
форму из куска пластика. 

— 44 года работает и ещё полвека 
прослужит, — рассказывает Дмитрий, 
кивая на станок. — Прогресс куколь-
ному производству не грозит, не нужен 
он здесь. Всё делается на века, по 
ГОСТу.

Дмитрий гордится, что его куклы 
делают почти вручную, аккуратно и с 
душой. Говорит, что в эру бессмыс-
ленного потребления это ценно.

«МА–МА» И НЕ ТОЛЬКО
Следующий этап — напыление, когда 

игрушка, например, дракончик Тоша —  
символ этого года, обретает цвет. 
Потом высверливание отверстий. Тело  
куклы кладут на подставку из эпок-
сидной смолы (местная придумка) и 
четырьмя дрелями высверливают от-
верстия под руки, ноги и речевой 
чип. Чипы везут из Китая, а вот за-
писи для них делают здесь. Дмитрий 
Котов хотел, чтобы игрушки воспро-
изводили граммофонные записи старых 
песен. Поэтому от кукол можно ус-
лышать, например, «Катюшу» и другие 
патриотические композиции. В соз-
дании записей участвовали и воспи-
танники детского дома «Звёздный», 
свои голоса они подарили Движел-
кину, Закалялкину, Питалкину и Об-
щалкину — куклам, которые учат де-
тей здоровому образу жизни. Тексты 

текст, фото | Милена Зюмаева, Аня Арефьева ДРУЗЬЯ ПРЕССЫ 12+

Репортаж
с фабрики кукол
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ПРОИЗВОДСТВО С БОГАТОЙ ИСТОРИЕЙ
Ивановская фабрика игрушек суще-

ствует в городе больше 80–ти лет, 
она открылась в 1942 и занимала 
огромное здание со своим автопарком 
на ул. Некрасова. Сейчас производ-
ство расположено там же, но всего 
в нескольких цехах. Здесь работа-
ет 40 человек, они создают больше 
2000 кукол в неделю. Красавицы в 
картонных коробках разъезжаются по 
всей стране, в России аналогичных 
фабрик всего пять. Ивановская очень 
ценится, куклы красивые, яркие и 
мягкие, такие даже на китайских 
производствах повторить не могут — 
дело в особом способе приготовления 
резины.

В ГОСТЯХ У СКАЗКИ
Заходим в первый цех, и в нос бьёт 

резкий запах.
— Запах детства, аромат резины! —  

смеётся директор фабрики Дмитрий Ко-
тов. Именно он вышел нас встречать 
и провёл экскурсию. Дмитрий — пред-
приниматель с большим стажем, фабри-
ку купил несколько лет назад и в 
неё вложил душу. Работает днями и 
ночами: сам придумывает дизайны ку-
кол, даёт им имена, помогает рабо-
чим чинить станки, которые выходят 
из строя.

текст, фото | Милена Зюмаева, Аня АрефьеваДРУЗЬЯ ПРЕССЫ12+

МАМА, ПРИЧЁСЫВАЯ МОЮ ОЧЕРЕДНУЮ ДЖЕЙД ИЛИ МЕРЕДИТ ИЗ БРАТЦ, 
БУБНИЛА, ЧТО В ЕЁ ДЕТСТВЕ КУКЛЫ БЫЛИ ДРУГИЕ — КРАСИВЫЕ, С ДОБРЫ-

МИ ЛИЦАМИ И УМНЫМИ ГЛАЗАМИ. И ИМЕНА У НИХ БЫЛИ ПРИВЫЧНЫЕ 
НАМ — КАТЕНЬКА, МАША, АНЮТА. ТАКИЕ КУКЛЫ ПРОИЗВОДЯТ И СЕЙЧАС, 

В ИВАНОВЕ, НА ФАБРИКЕ ИГРУШЕК. НАШЕЙ РЕДАКЦИИ УДАЛОСЬ ТАМ ПО-
БЫВАТЬ И УЗНАТЬ, КАК НА СВЕТ ПОЯВЛЯЕТСЯ КУКЛА И ПОЧЕМУ НАШИ «СНЕ-
ГУРОЧКА» И «НЕВЕСТА» НЕСКОЛЬКО ДЕСЯТКОВ ЛЕТ НЕ ВЫХОДЯТ ИЗ МОДЫ. 
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ДМИТРИЙ КОТОВ

Директор ива-
новской фабрики 
игрушек

для них составляли педагоги и пси- 
хологи.

— Прежде чем запустить серию, мы 
тестировали партию. Несколько штук 
привезли в сад к моему сыну Артё-
му, ему три годика. Через две недели 
занятий с Умывалкиным ребёнок само-
стоятельно шёл чистить зубы утром и 
вечером, — делится Дмитрий Котов.

В разработке куклы, которые бу-
дут говорить на языках народностей 
России.

ОЧИ ЖГУЧИЕ И ПРЕКРАСНЫЕ
На фабрике делают глаза куклам, 

термопласт–аппарат штампует в день 
10 000 пар. Глаза выглядят как на-
стоящие: зелёные, голубые, карие, 
очень добрые, обязательно с пуши-
стыми ресницами. Когда куклу кла-
дёшь, она «засыпает», поднимаешь —  
смотрит, очень пронзительно и нежно.

— Лица наших кукол, остались таки-
ми же как в советские времена — ми-
лые и даже немного наивные. В этом 
вся прелесть, — отмечает Дмитрий. И 

действительно, на современных пухло-
губых барби и анатомических пупсов 
совсем не похожи.

РАСЧЁСКА НА НИЗКИХ ОБОРОТАХ
У каждой куколки красивые длин-

ные волосы. К резиновой голове их 
пришивают швеи, в несколько рядов, 
чтобы крепче держались, дети не 
всегда бережно относятся к своим 
игрушкам. Волосы полипропиленовые, 
из китайского сырья, разных цветов. 
А расчёсывают их на специальной ма-
шинке, чтобы не путались. Хвостики 
и косички делают вручную. Худож-
ник–оформитель Нина Николаевна на 
фабрике работает уже 50 лет, пол- 
века расчёсывает кукол. Говорит, 
свою работу ни на что не променяет, 
занятие это успокаивает, расслаб- 
ляет.

— Из афро–кудряшек делаем стильные 
гладкие причёски, — перебивает экс-
курсовода Нина Николаевна.

МОДНЫЙ ПРИГОВОР
Одежду на кукол тоже придумывают 

на фабрике, используются ивановские 
ткани. Шьют длинные юбки для «Цыга-
ночки Азы», шубки для «Снежной Коро-
левы», наряды с лепестками для ку-
колок «Дети-цветы». Есть здесь даже 
своя рыжая Ариэль, вместо хвоста — 
зауженная юбка в пайетках. Для «Ка-
тюши» и красноармейца «Алёши» специ-
ально заказывают со склада советских 
времён звёздочки на военные пилотки. 
Это очень популярные модели, к 9–му 
мая всех разбирают.

— Мы хотим воспитывать любовь к 
Родине, — говорит директор фабрики. 
— Поэтому у нас появилась кукла «Даша 
Севастопольская», названная в честь 
первой в Российской империи сестры 
милосердия.

Идей на фабрике много — сделать 
куклы по всем героям сказок, куклы 
разных национальностей и профессий. 
Сейчас художники трудятся над созда-
нием пожарного, повар и даже сантех-
ник уже есть. 

— Наша фабрика постоянно развива-
ется, — продолжает Дмитрий, поглажи-
вая набивного Володю, самую большую 
куклу на производстве, это пупс 62 
см в высоту. — Мы часто советуемся 
с покупателями и придумываем новые 
модели. В этом году запустили в про-
изводство игрушки для мальчиков — ма-
шинки, пистолетики, дартс. И совсем 
маленьких тоже не забываем, для них 
у нас есть резиновые уточки, белоч-
ки, собачки. Делаем и куклы для нужд 
спасателей, на таких учатся оказывать 
искусственное дыхание. 

На фабрике изготавливают более 
220 наименований игрушек, в 60% дет-
ских садов России живут ивановские 
куклы. 

На производстве очень уютно,  ве-
село шепчутся сотрудники, стучат ма-
шинки, а с каждой полочки и коробки 
смотрят любопытные куклы. Поучаство-
вать в рождении кукол можете и вы, 
помощником швеи или художника офор-
мителя берут с 16 лет.
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КАК НЕ ОПУСКАТЬ РУКИ, ВИДЕТЬ СЧАСТЬЕ В МЕЛОЧАХ, СОВМЕЩАТЬ РАБОТУ, 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ И ЗАБОТУ ОБ ОСОБЕННОМ РЕБЁНКЕ — ЗНАЕТ УДИ-

ВИТЕЛЬНАЯ ЕКАТЕРИНА СИТАНОВА. ПОДОПЕЧНЫЕ ФОНДА «МЫ ВМЕСТЕ» 
НАЗЫВАЮТ ЕЁ ФЕЕЙ, А НАША РЕДАКЦИЯ РЕШИЛА В ЭТОМ НОМЕРЕ

ПРЕВРАТИТЬ ЕКАТЕРИНУ В СНЕГУРОЧКУ.
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Екатерина Ситанова
ЗА ПОЛШАГА ДО СЧАСТЬЯ

мастер–классы. А для мам мы устраи-
ваем выходные, чтобы они перезагру-
зились. В маленьких группах наше об-
щение стало более качественным.

— Что для вас преодоление?
— Это мой личный путь к внутренне-

му росту, мотивация развивать проект 
и дарить любовь и счастье. Дети, их 
улыбки — это даёт силы жить, ве-
рить и делать всё ради будущего! Мы 
с Тимошей боремся с трудностями и 
движемся дальше. Каждая медицинская 
манипуляция, каждое вмешательство —  
это преодоление для всей семьи, но  
когда Тимоша говорит: «Мама, я 
справлюсь! Я очень хочу жить»... Всё 
становится нам по плечу. Да бывают 
слёзы, моменты волнения, но иногда 
нужно сделать шаг назад, чтобы по-
том два шага вперёд. У меня есть 
любимая книжная цитата: «Не опускай 
руки, ибо ты, возможно, за полшага 
до счастья».

— О чём вы сейчас мечтаете?
— Моя мечта и цель — найти поме-

щение, где участники проекта смогут 
собираться. Его очень сильно не хва-
тает, ведь в кафе не всегда удобно, 
а когда есть свой угол, то появ-
ляется больше возможностей. Дом для 
проекта я и попрошу у Деда Мороза.

Найти удивительную Екатерину и 
узнать подробности её борьбы вы мо-
жете в соцсетях по хэштегу #Тимоша-
ХочетЖить.

вместе ивановцы и участники проекта 
собирают деньги на лечение.

В декабре Катя и её помощники ор-
ганизуют пять шумных ёлок для дети-
шек, которые любят танцевать и не 
боятся громкой музыки. И ещё одну 
для тех, кто предпочитает спокойную 
обстановку.

НОВЫЙ ВИТОК
У Екатерины двое детей, она ак-

тивист в школе, благотворитель, 
участник и организатор инклюзив-
ных мероприятий. Казалось бы, можно 
успокоиться. Но Екатерина Ситанова 
не такая, в ней слишком много энер-
гии. Недавно она пошла получать ещё 
одно образование и устроилась рабо-
тать учителем.

«В школе я оказалась благодаря Ти-
моше, хотя стать учительницей была 
мечта с детства», — признается Ека-
терина.

Тимофею дали возможность учиться 
в обычной школе, но без помощи тью-
тора он не мог справиться, мама Катя 
вызвалась помочь. Нужен был техни-
ческий тьютор, который помогает де-
тям с ограниченными возможностями в 
организации учебного процесса: до-
стать ручку из пенала или подчер-
кнуть линейкой слово. После года 
работы, директор школы предложила 
Екатерине Алексеевне стать учителем 
английского языка. Образование под-
ходило, мама Катя профессиональный 
переводчик.

Вскоре классный руководитель Ти-
мофея уволилась, и место заняла пе-
дагог Ситанова. Дети её отлично зна-
ют и нежно называют «тётя Катя».

Времени новая работа отнимает 
очень много, своих наработок пока 
нет, готовиться нужно к каждому 
уроку. Екатерина всячески вовлека-

ет детей в учёбу, им это нравится, 
особенно ребята полюбили карточки с 
заданиями, даже в перемену просят их 
проверить.

Весь ноябрь у класса был тема-
тический. Каждый день приурочен к 
какому–то празднику, например, 7 
ноября — День рождения Буратино. У 
каждого на полях тетрадки был при-
клеен сказочный герой, которого сле-
довало раскрасить.

Остаётся время и на свою учёбу, 
в Ивановском государственном универ-
ситете Екатерина Алексеевна получает 
третье высшее, через два года станет 
дипломированным педагогом–психоло-
гом. Учится, кстати, на отлично.

Думаете всё? Нет, человек–оркестр  
Екатерина Ситанова ещё и марафоны 
бегает. Говорит, так расслабляется. 

— Екатерина, правда, что особен-
ные детки жизнерадостные и добрые?

— Да, они не знают проблем со-
временного мира, существуют только 
здесь и сейчас, проживают все свои 
эмоции. Например, дети с синдромом 
Дауна или солнечные, как их назы-
вают, постоянно улыбаются. Они на-
столько открыты и добры, что могут 
обнять любого человека, потому что 
он им понравился.

— Как правильно общаться с такими 
ребятами?

— Тепло и мягко, по–дружески. Они 
этого заслуживают. 

— Фонду «Мы вместе» уже 8 лет, что 
за это время изменилось?

— Изменилась концепция, первые 
пять лет мы устраивали только мас-
штабные праздники и встречи с вра-
чами и педагогами. Во время пандемии 
начали встречаться чаще, человек по 
10–12. Дети рисуют, лепят, ходят на 

ИСТОРИЯ СИЛЬНОГО МАЛЬЧИКА
В сентябре 2012 года на свет по-

явился Тимофей Ситанов. Мальчик ро-
дился абсолютно здоровым, крепким и 
улыбчивым. Ему повезло, у него была 
дружная семья — мама, папа и стар-
шая сестра. Через несколько месяцев 
родители заметили у ребёнка странные 
движения головой и сразу отвели Ти-
мошу к педиатру. Потом был приём у 
невролога, обследование в Москве и 
страшные слова: поражение головного 
мозга, эпилепсия. Ситуация была се-
рьёзная, а информации в сети почти 
никакой. Екатерина не опустила руки, 
искала врачей в разных странах. При-
ступы Тимоши увеличились до 45 раз 
в день.

Потом была клиника в Израиле и 
сложная операция, которая длилась 
дольше шести часов. Невероятное ис-
пытание для двухлетнего малыша и его 

семьи. День операции 4 сентября Ека-
терина считает ещё одним днём рожде-
ния Тимоши. С тех пор мальчика иначе 
как «герой» никто не называет.

БОЛЬ РОДИТЕЛЕЙ
Затем было восстановление, ре-

абилитация, попытки собрать жизнь 
по кусочкам. Но через пять лет при-
ступы, которые убивали мозг ребёнка, 
повторились. Врачи настаивали на ещё 
одной операции. А родители, преодо-
левая боль и горе, начали собирать 
деньги. Жители региона, телевидение 
и неравнодушные очень помогли.

В 2020 году начался карантин, 
границы закрыли. Операция оказа-
лось под угрозой, но случилось чудо, 
смелая и упорная мама Катя смогла 
договориться с посольством и авиа-
компанией. Тимошу снова положили на 
хирургический стол. Без последствий, 

правда, не обошлось. Сквозь сон по-
сле наркоза Тимоша прошептал: «Мама, 
я не чувствую руку и ногу».

Что испытала в тот момент Екате-
рина сложно даже представить. Но она 
не отчаялась, и заново начала учить 
ребёнка ходить. Первые шаги Тимоша 
сделал спустя месяц. Даже врачи не 
ожидали такого быстрого результата. 
Тимоша и его семья снова победили 
болезнь!

Сейчас мальчику 11 лет, он учится 
в общеобразовательной школе и растёт 
смышлёным. Врачи опасаются послед-
ствий гормональной перестройки в 
подростковом возрасте, возможных ре-
цидивов, но Ситановы готовы к любым 
вызовам и сдаваться не собираются.

ФОНД «МЫ ВМЕСТЕ»
После первой операции в 2014 году 

у Тимоши остался большой шрам на 
голове, волосы на нём не растут, 
шрам очень заметный. Люди часто об-
ращали внимание, задавали неудоб-
ные вопросы. Тогда Екатерина впер-
вые задумалась, как чувствуют себя 
мамы особенных детей и сами ребята, 
насколько наше общество нетерпи-
мое. Решение было принято: создать 
инклюзивный проект, в котором вместе 
будут обычные дети и малыши с ОВЗ. 
Новое поколение должно вырасти пони-
мающим и добрым. Екатерина создала 
фонд «Мы вместе», сейчас в нём боль-
ше 210 семей.

Ребята, благодаря фонду, получа-
ют средства реабилитации, книги и 
подарки, ходят на праздники, к ним 
приезжают врачи и узкие специалисты, 
которых не найти в Иванове. Фея Катя 
помогает и мамам особенных детей, 
приглашает к ним стилистов, органи-
зует мастер–классы и уютные посидел-
ки. Взрослым очень нужен этот про-
ект, он даёт им надежду на светлое 
будущее, выздоровление детей. Все 
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ВЕСЬ ДЕКАБРЬ ГОЛОВА КРУГОМ ОТ ДЕЛ И ЗАБОТ: СТОЛЬКО ПОДАРКОВ НУЖ-
НО КУПИТЬ, СТОЛЬКИХ ПОРАДОВАТЬ. ГДЕ ВЗЯТЬ НА ВСЁ ДЕНЬГИ, ВРЕМЯ И 

КРЕАТИВ? С ПОСЛЕДНИМ ПОМОЖЕМ МЫ, СОБРАЛИ НЕМНОГО ВДОХНОВЕНИЯ 
И ПРИДУМАЛИ ВАРИАНТЫ ДЛЯ НЕБАНАЛЬНЫХ БЮДЖЕТНЫХ ПОДАРКОВ. 

ИДЕИ ПОДОЙДУТ ДЛЯ ПРЕЗЕНТОВ ДРУЗЬЯМ, БЛИЗКИМ И РОДНЫМ.

уютную и приятную наощупь. И не про-
гадайте с размером. 

— Свеча с ароматом мандарина. Она 
подарит новогоднее настроение даже 
самому занудному скептику. Призна-
вайтесь, есть у вас такие?

— Песочные часы. Этот подарок по-
зволит владельцу наблюдать за тем, 
как падают песчинки, и отвлечёт на 
пару минут от суеты.

ПОДАРКИ–ВПЕЧАТЛЕНИЯ
Второй вариант — дарить эмоции, 

которые человек точно не забудет. Но 
тут действуйте с предельной осторож-
ностью, не злоупотребляйте адренали-
новыми подарками. 

— Сертификат в бассейн. Пусть это 
будет разовое посещение. В пожелании 

СХОДИЛ И КУПИЛ
Первый вариант — материальные по-

дарки, такие можно выбрать в мага-
зине или заказать на маркетплейсе. 

— Набор садовода: цветок, горшок с 
землёй. Собственное живое растение, 
как питомец в тамагочи, за ним нуж-
но ухаживать, кормить и заботиться о 
нём. Когда он подрастёт и зацветёт, 
доставит массу приятных эмоций. 

— Проектор–космонавт. Такой пре-
вратит спальню в планетарий. Можно 
менять режимы и выбирать звёзды, на 
которые любоваться ночами. 

— Мягкая пижама. Это подарок для 
близких друзей. Выбирайте тёплую, — Праздничный ужин. Такой вы мо-

жете приготовить сами, накрыть на 
стол, украсить салаты и закуски, 
весь вечер быть милыми и обходитель-
ными. А в конце даже посуду помыть!

Долго голову над подарками не ло-
майте и настроение себе не портите, 
дарите от души. Впереди ещё столь-
ко праздников, чтобы испробовать все 
варианты презентов и превзойти са-
мого себя.

Екатерина Саляходинова, 
преподаватель танцев:

— Обычно подарки мне 
дарят двойные — на Новый 
год и на день рождения, 

он у меня 3 января. Помню, когда 
мне было 11 лет, у семьи были боль-
шие проблемы с финансами, накануне у 
нас сгорел дом, плюс я сменила школу 
из-за переезда. Настроение было со-
всем не праздничное. Но мои любимые 
родители подарили мне фотоаппарат. 
Сейчас это простая «мыльница», но 
тогда это было невероятно круто. И в 
тот же год друзья подарили мне пле-
ер. Я была самым счастливым ребёнком 
на этой планете. Я фотографировала 
всё вокруг, слушала любимую музыку. 
А ещё снимала на видео хореографию, 
закачивала треки, выходила в подъ-
езд (дома совсем не было места) и 
танцевала, повторяя каждое движение 
с малюсенького дисплея фотоаппарата. 

скажите, что мечтаете видеть адреса-
та счастливым, здоровым и спортив-
ным. 

— Билет на концерт или спектакль. 
В нашем городе три театра, филармо-
ния, Центр культуры и отдыха — и в 
каждом плотный репертуар. Уверены, 
вы сможете найти классное культурное 
событие. Не забудьте, один билет не 
дарят, только два. 

— Подарочная карта на мастер–
класс. Это может быть урок лепки, 
рисования или приготовления роллов, 
что вам больше по душе. 

— Фотосессия. Профи нанимать нео-
бязательно, протрите камеру мобиль-
ного и воспользуйтесь нашими идеями 
со стр. 18–19. 

КАЛЕНДАРЬ 202412+ ОТМЕЧАЙ ВАЖНЫЕ ДАТЫ, ЧТОБЫ НЕ ЗАБЫТЬ!
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Есть красивая легенда, почему силь- 

ный Дракон стал пятым, а не первым в 
китайском гороскопе. Нефритовый им-
ператор Юй–ди устроил забег среди 
животных, чтобы определить порядок 
знаков зодиака. Когда Дракон был 
близок к финишу, то увидел деревню, 
которая страдала от засухи. Он 
полетел над облаками и вызвал 
дождь, чтобы помочь голодаю-
щим людям. Дракон продолжил 
путь, но увидел другую де-
ревню — ей угрожало наводне-
ние. Он сжалился над жите-
лями, поглотил воду и только 
потом продолжил путь. Перед 
самым финишем Дракон увидел, 
что Кролика преследует Волк. Что-
бы спасти Кролика, Дракон пропустил 
его вперёд. Так и получилось, что 
сильное и могущественное существо 
финишировало в забеге пятым, после 
Крысы, Быка, Тигра и Кролика.

КАКИЕ ПРОГНОЗЫ
ДЕЛАЮТ АСТРОЛОГИ

Символ 2024 года считается одним 
из самых могущественных животных 
восточного календаря и самым миро-
любивым. Будущий год будет наполнен 
интересными событиями и энергией, 
людей ждут рост и развитие, а также 
многочисленные перемены к лучшему.

Считается, что годы под покро-
вительством Дракона — самые ми-
стические. Например, именно он был 
символом 2012, на который разные 
пророчества обещали конец света. 
Кроме того, каждый год Дракона — 
високосный.

КОМУ ПОВЕЗЁТ В ЭТОТ ГОД
Считается, что 2024 принесёт ус- 

пех и изобилие, рождённым в год Кры-
сы, Обезьяны и Петуха. С препятстви-
ями могут столкнуться Бык, Змея и 
Собака.

Внимательными стоит быть тем, кто 
сам родился в год Дракона. Следующие 
365 дней могут усилить такие их ка-
чества, как смелость, уверенность и 
независимость.

КАК ПРАЗДНОВАТЬ
Официально Дракон вступит в 

права 10 февраля, но мы бу-
дем отмечать Новый год раньше. 
Встречать праздник нужно в со-

ответствии с характером дракона — 
ярко, шумно, весело и позитивно. 

Главная задача — сделать Новый 
год запоминающимся, не позволить ему 
превратиться в заурядное, скучное 
застолье. 

В ЧЁМ ВСТРЕЧАТЬ
Удачу приносят золотой, серебря-

ный и серый цвета. Именно в этих 
оттенках можно встретить 2024 год 
по китайскому гороскопу. А вот зе-
лёный цвет считается неудачным, для 
рождённых в год Дракона. Не стоит 
встречать праздник в одежде синих 
оттенков. 

ЧТО ДОЛЖНО БЫТЬ НА СТОЛЕ
Символ года нужно задо-

брить, чтобы в жизни было 
здоровье, счастье и процве-
тание. Традиционное блюдо 
в Китае — пельмени цзяо-
цзы. В один из пельмеш-
ков часто прячут монет-
ку, кто найдет её — тому 
весь год будут сопутство-

вать везение.
Угощения следует готовить  из на-

туральных продуктов — это могут быть 
мясо, рыба, курица, индейка, буже-
нина, сыры, салаты, выпечка. Глав-
ное, чтобы не было полуфабрикатов и 
консервов.

АСТРОЛОГИ СОВЕТУЮТ
В этом году:

— копить силы и получать 
профессиональные навыки, 

которые могут потребо-
ваться в будущем;

— повременить с 
грандиозными свер-
шениями и бесполез-
ными увлечениями

— развивать де- 
ло, которому уже дан  
старт;
— разрешать давно 

гнетущие вопросы, ми-
риться с близкими и не 

допускать серьёзных кон-
фликтов;

—  учиться новому, получать об-
разование и ждать благоприятных пе-
ремен.

ЧТО ПРИНЕСЁТ УДАЧУ
В идеале завести деревце, насто-

ящее, хоть и в горшке — маленькую 
ёлочку или бонсай. Искусственное, 
например, стеклянное с подсветкой, 
или просто картина тоже подойдут. 

Счастливыми считаются изображения 
самого дракона — в виде мягких игру-
шек, фарфоровых и деревянных фигу-
рок, картинок на календарях, салфет-
ках, посуде и других предметах.

КАК УКРАСИТЬ ДОМ
Дракону понравятся электрические 

и бумажные гирлянды, декоративные 
подушки, шторы и пледы — в золо-
том блеске или благородных бордовых 
оттенков, алые китайские фонарики, 
переливающиеся украшения — даже дис-
кошар, деревянные игрушки и подвески 
с изображением символа года.

Украшением новогоднего интерьера 
может стать камин (необязательно на-
стоящий). Он будет символизировать 
родной очаг, подарит огненное вол-
шебство, добавит тепла и яркости.

ДЛЯ ПРИВЛЕЧЕНИЯ УДАЧИ И ЛЮБВИ
— Приоткройте окно во время боя 

курантов, чтобы впустить счастье.
— Повесьте на ёлку украшение в 

виде сердца.
— Зажгите зелёные свечи как сим-

вол благополучия.
Чтобы приманить деньги и богатст- 

во, под тарелки на праздничном сто-
ле положите монетки, а в кошельки 
всех членов семьи — крупные купюры. 
Украсьте ёлку монетами, завёрнутыми 
в фольгу.

ЧТО МОЖЕТ РАССЕРДИТЬ ДРАКОНА
• плохое настроение в новогоднюю 

ночь;
• незавершённые дела и долги;
• грязный, плохо убранный дом;
• чужие вещи, надетые на праздник;
• ссоры с близкими;
• подарки в виде свечей, зажига-

лок и всего, что связано с огнём — 
на эту стихию есть право только у 
Дракона. 

 
Постарайтесь чувствовать себя 

счастливым, встречая новый год. Сво-
енравный Дракон не признаёт уныния, 
тем более в праздник. С наступающим!

ПО ВОСТОЧНОМУ КАЛЕНДАРЮ 2024–Й — ГОД ЗЕЛЁНОГО ДЕРЕВЯННОГО 
ДРАКОНА. В КИТАЙСКОЙ КУЛЬТУРЕ ЭТО КРАСИВОЕ МИФИЧЕСКОЕ СУЩЕСТВО 

СИМВОЛИЗИРУЕТ ВЛАСТЬ, БЛАГОРОДСТВО, ЧЕСТЬ, УДАЧУ И УСПЕХ. НО ПО НА-
РОДНЫМ ПРИМЕТАМ СЛЕДУЮЩИЙ ГОД ВИСОКОСНЫЙ, А ЗНАЧИТ, НЕСЧАСТ-

ЛИВЫЙ. РАЗБИРАЕМСЯ, ЧЕГО БОЯТЬСЯ, ЧЕГО ЖДАТЬ И К ЧЕМУ ГОТОВИТЬСЯ.

Каким будет
Зелёный Дракон



останавливались раз пять, а то и 
больше! Маленькая актриса никак не 
хотела действовать по сценарию. Но 
ничего, в итоге всё–таки удалось 
снять сцену правильно, и Настя за-
служила аплодисменты всех, кто был 
на площадке.

— А есть ли особый человек, кото-
рый находит общий язык с теми, кто 
снимается в массовке? Ведь люди мо-
гут заволноваться, перенервничать, 
начать делать что–то не то. 

— Конечно! У нас это Руслан Руд-
ник — актёр театра и кино. Он не 
только профессионал, но ещё и ве-
сёлый, добрый, интересный и отзыв-
чивый человек. Во всех трёх частях 
«Непослушника» работает как актёр и 
бригадир массовки. Вот, наверное, он 
и есть тот самый человек, который и 
к деткам найдёт подход, и ко взрос-
лым. Всем всё объяснит и покажет. Но 
и остальная съёмочная группа очень 
доброжелательная и отзывчивая. Каж-
дый всегда готов подсказать и помочь 
в любой ситуации.

— А вы ведь тоже принимаете уча-
стие в съёмках. Расскажите, что для 
вас кажется самым главным?

— Съёмки фильмов — сложный и ин-
тересный процесс, в котором задей-
ствованы множество специалистов. Су-
ществует сотня правил и хитростей, 
которые позволяют создавать настоя-
щие шедевры киноискусства. Для меня 
самое главное — дружный коллектив 
и люди, которые принимают участие 
в проекте. Именно люди создают эту 
особую атмосферу и дают незабываемые 
эмоции, несравнимые ни с чем!

С нетерпением ждём «Непослушника» 
в кинотеатрах в 2024 году. И внима-
тельно смотрим на экран, вдруг зна-
комых увидим.

Псалтирь, как проходит чтение мона-
шеского правила, как носят наперсный 
крест священнослужители...

ТРИКВЕЛ НЕ ЗАСТАВИЛ СЕБЯ ЖДАТЬ
После кассового успеха первой ча-

сти начали снимать вторую. Тем бо-
лее, что часть локаций, созданных 
для съёмок «Непослушника», оказа-
лась нетронутой. И закономерно, что 
за второй частью последовала третья.  
Церкви Ивановской области снова от-
крыли свои двери не только для при-
хожан, но и для актёров. Съёмки на-
чались в октябре. 

Конечно, на первых ролях в «Непо-
слушнике» настоящие звёзды: Виктор 
Хориняк, Таисия Вилкова, Юрий Куз-
нецов, Татьяна Орлова, Гоша Куценко. 
А вот роли второго плана  исполняют 
обычные жители Ивановской области! 
Такие, как вы и я, представляете? 
Кто-то снимается в массовке, а кто–
то даже в роли дублёров известных на 
всю страну артистов.

Думаю, что каждому сейчас захоте-
лось оказаться на месте этих счаст-
ливчиков. Как это сделать я спросила 
Екатерину Фёдорову — организатора 
людей на массовые сцены в кино. 

— Раскройте секрет: можно ли 
обычному человеку принять участие 
в съёмках фильма и ненадолго стать 
актёром, хотя бы в массовке?

гда нужен человек, чтобы рост, раз-
мер одежды и обуви совпадал с персо-
нажем, задуманным в фильме. Начинаем 
искать. И всегда находим. 

— Как справились ивановцы с «Не-
послушником»?

— На отлично. Местные жители сни-
мались в массовых сценах во всех ча-
стях. В третьей, которую мы делаем 
сейчас в селе Парском Родниковского 
района, приняли участие более 150 
человек. И почти все они из Родни-
ков. Съёмки начинались с 6.30 утра 
и длились до 18.30, но и дети, и 
взрослые очень серьёзно подходили к 
своим небольшим ролям. Многие ездили 
не по одному разу на съёмки и гото-
вы были снова и снова. Среди них, 
например, жительницы Родников Анна  
Волкова и Анна Докторова.

— Я знаю, что во второй части 
«Непослушника» в массовке снимались 
не только взрослые, но и дети. Рас-
скажите, пожалуйста, подробнее: ка-
кие детки участвовали, возникали ли 
сложности в работе с ними? 

— Да, во второй части мы снимали 
сцену с детьми. В этом нам помог 
детский дом, который находится в 
селе Васильевское. Там мы и снимали 
сцену. Также в этом сюжете участво-
вали и наши дети — Александр Вол-
ков, Егор Фёдоров и Дмитрий Щелка-
нов. Весь съёмочный процесс прошёл 
отлично! Всем ребятам очень понра-
вилось работать с Виктором Хориня-
ком. Они внимательно слушали съё-
мочную группу. Были съёмки в храме, 
где тоже играли детки самых раз-
ных возрастов. Нам очень запомни-
лась девочка Настя, которой на тот 
момент было годика два. По сюжету 
прихожане должны идти в храм, но 
девочка Настя почему–то всё вре-
мя бежала в другую сторону. Съёмки 
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А ещё супербонус! Пообщаемся с че- 
ловеком, ответственным за подбор мас- 
совки, и узнаем, как можно поучаст- 
вовать в съёмках настоящего кино и по- 
пасть на большой экран!

Для тех, кто не в теме, рассказы- 
ваю. «Непослушник» — это серия филь-
мов режиссёра Владимира Котта с 
Виктором Хориняком в главной роли. 
Две части снимались в Шуйском райо-
не Ивановской области. А именно — в 
селе Васильевском, историческая до-
стопримечательность которого — ан-
самбль церквей Троицы, Николая Чу-
дотворца и Грузинской иконы Божией 
Матери. Актёрам фильма очень помогло 
то, что вокруг них были не декора-
ции, а настоящий монастырь, который 
был построен 350 лет назад.

Где-то рядом 
«Непослушник»ВНИМАНИЕ!

ФИЛЬМ ПОЛЮБИЛИ ВСЕ
«Непослушник» стал первым художе-

ственным фильмом в современной исто-
рии российского кинематографа, ко-
торый получил разрешение на съёмку в 
действующей церкви.  

«В какой—то момент мы настолько 
привыкли к этому месту, что даже за-
были, что это не наша съёмочная пло-
щадка, что тут службы идут,  — рас-
сказывает Владимир Котт,  — у нас 
была сцена, в которой голый герой 
Виктора Хориняка, прикрываясь черпа-
ком, бегает по территории монастыря 
за монахом, забравшим у него теле-
фон. И на очередном дубле из неболь-
шой деревянной постройки вышли люди —  
это закончилась служба». 

Съёмочная группа чувствовала себя 
как дома. Но почему именно село Ва-

сильевское Шуйского района Иванов-
ской области? Владимир Котт ответил 
так: «Я сомневался, что нам удастся 
найти подходящий объект для съёмок. 
Единственным выходом было ездить по 
всем уголкам нашей Родины и искать то 
самое место. Когда мы приехали в село 
Васильевское, я понял: вот оно! Крас-
ные, полуразрушенные стены монасты-
ря, нетронутая природа вокруг — всё 
это настолько вдохновляло, что нам 
даже не пришлось ничего доделывать, 
придумывать. Не было необходимости 
искусственно создавать атмосферу. 
Это монастырь из нашей истории».

Чтобы некоторые сцены выглядели 
более достоверно, съёмочной группе 
помогали консультанты  — священники 
Шуйской епархии. Они рассказывали, 
объясняли и показывали, как изучать 
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ВЛАДИМИР КОТТ

Российский режис-
сёр театра и кино, 
сценарист, продю-
сер и монтажёр

ПЕРВЫЙ ФИЛЬМ СНИМАЛИ В 
ТРЕСКУЧИЕ МОРОЗЫ, ВТОРОЙ — 
В ДИКУЮ ЖАРУ, ТРЕТИЙ ФИЛЬМ 
БУДЕТ ОСЕННИМ. СЪЁМКИ
ПРОХОДЯТ В СЁЛАХ ВВЕДЕНЬЕ, 
ВАСИЛЬЕВСКОЕ И ПАРСКОЕ. 
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ЕКАТЕРИНА
ФЁДОРОВА

Организатор 
людей на массо-
вые сцены в кино

— Конечно! Один сказал второ-
му, тот – третьему и т. д. и т. п. 
Люди пришли и попробовали. В мас-
совку обычно именно так и попадают. 
В этот раз ко мне обращалось очень 
большое количество желающих, в ито-
ге практически все поучаствовали в 
проекте. Люди очень довольны, рады 
и благодарны за такие незабываемые 
эмоции.

— А как узнать, что требуются люди 
в массовку в какой–нибудь фильм? И 
как понять, подойдёшь ты или нет? 
Вдруг есть какие–то особые требова-
ния: рост, размер одежды, цвет во-
лос...

— У нас есть группа в WhatsApp, 
где выкладывают всю нужную информа-
цию: для какого фильма нужны люди, в 
какое время будут проводиться съёмки 
и т. д. Там мы всех приглашаем. Ино-

ПРО ТО, ЧТО ОБЕ ЧАСТИ НАШУМЕВШЕЙ КОМЕДИИ «НЕПОСЛУШНИК» СНИМАЛИСЬ «ГДЕ–ТО ТУТ
НЕДАЛЕКО», ЗНАЮТ УЖЕ МНОГИЕ. А ВОТ ТО, ЧТО СЕЙЧАС В ШУЕ И РОДНИКАХ ИДУТ СЪЁМКИ

ТРЕТЬЕЙ ЧАСТИ — ЕДИНИЦЫ. ХОТИТЕ ПОДРОБНОСТЕЙ?
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трального «хулиганства», интересных 
придумок. Что–то осталось в спекта-
кле, а что–то режиссёр радикально 
переделал. 

— Как зритель принял Шекспира? 
— Зрители согласились с правилами 

игры, которые предложил театр. Само 
пространство зала предстаёт в новом 
свете. И наш зритель очень быстро 
«подключается». Главное — что после 
спектакля никто не выходит равнодуш-
ным. Эта история по–прежнему, как 
и четыреста лет назад, попадает в 
сердце. Те, кто удивлялся и хмурился 
в первые 15-20 минут спектакля, в 
финале неистово аплодируют и плачут. 
Это большое счастье. 

— На кого рассчитан спектакль? 
— Как и шекспировская пьеса — он 

для самого широкого зрителя. В XVII 
в. «Гамлет» был популярен и у ари-
стократии, и у неграмотных горожан —  
даже среди городской бедноты эта 
пьеса имела огромный успех. Ав-
тор выделил в этой истории то, что 
во все времена волновало публику —  
предательство, жажда справедливости, 
любовь, болезненные амбиции, отно- 
шения детей и родителей... В поста- 
новке, кстати, много юмора — это 
тоже наследие Шекспира, он всегда 
помнил, что после тяжёлых пережива-
ний и напряжённых сцен зрителя надо 
разгрузить.

— Текст как–то осовременили или 
оставили исходным? 

— Текст сокращён, но не для удоб-
ства — режиссёр как бы «взрывает» 
пьесу изнутри, показывает зрителю 
события под неожиданным углом. Вто-
ростепенные персонажи выходят здесь 
на первый план, а вот часть сюжет-
ных линий, наоборот, уходит в тень. 
Но ни о каком упрощении говорить не 
приходится. Внимательный зритель 
даже услышит в спектакле цитаты из 
других произведений Шекспира! 

«Ты повернул глаза зрачками в 
душу» — вот и мы открываем вам глаза 
и рекомендуем сходить на этот захва-
тывающий спектакль. Никто не оста-
нется равнодушным. Билеты можно ку-
пить на сайте.

страивалась морально, духовно и фи-
зически. 

«Макбет» от труппы Стерлитамак-
ского театра получился замечатель-
ный. Начиная от многофункциональных 
декораций, продуманного до мелочей 
реквизита и исторических костюмов, 
до спецэффектов и музыки. 

Постановка вызвала разные эмоции: 
восхищение, ужас, смятение. Леди Мак- 
бет в исполнении Светланы Гиниятул-
линой вышла проникновенной и вызы-
вающей сочувствие. Зрители покидали 
зал с тяжёлыми мыслями о скоротеч-
ности жизни.

ГАМЛЕТ
Постановка для Ивановского драма-

тического очень значимая, когда–то 
90 лет назад, именно с этого про-
изведения начинался первый сезон и 
жизнь театра. Спектакль показывает 
трагедию глазами персонажей, которых 
большинство читателей считали второ-
степенными. Действие разворачивает-
ся в зале, а зрители сами оказывают-
ся на сцене. 

Я поговорила с заве- 
дующей литературной ча-
стью Ивановского драма-
тического театра Ольгой 
Гурфовой, и расспросила 

подробности. 
— Стерлитамак привозил Шекспира, 

и у нас тоже состоялась премьера по 
его пьесе. Можно ли это назвать мо-
дой? 

— Шекспир вне моды — или, точнее 
сказать, моден всегда. Ещё не было 
такой эпохи, которая не обращалась 
бы к вечным вопросам, которые за-

тронул Шекспир, к его драматургии. 
Наличие в репертуаре шекспировско-
го названия говорит о хорошем уров-
не театра, о наличии сильной труппы, 
которая может работать с таким слож-
ным и ответственным материалом. Ведь 
даже для самого профессионального 
артиста шекспировская роль — всегда 
испытание.

— Как создавался спектакль? 
— Работа проходила в несколько 

этапов. Над постановкой трудился 
замечательный петербургский режис-
сёр Геннадий Тростянецкий, лауре-
ат Государственной премии им. К.С. 
Станиславского. Он — педагог на-
шего худрука Ирины Зубжицкой. Ещё 
несколько лет назад у них возникла 
идея совместного проекта на базе те-
атра. Постановка должна была стать 
тренингом для труппы, этакой лабо-
раторией. Искали долго, упоминались 
Пушкин, Мольер... Наконец Геннадий 
Рафаилович предложил: «Если ставить, 
то «Гамлета», пьесу пьес». На нём и 
остановились. 

— Репетиции шли долго? 
— Работа началась весной–летом 

этого года. Артисты прошли несколько 
тренингов, включая занятия по речи, 
которые помогли им в освоении шек-
спировского стиха. Работали особым, 
этюдным методом. Спектакль склады-
вался, как мозаика: артисты прора-
батывали линии своих ролей от начала 
до конца, готовили рассказ о своём 
персонаже, затем по заданию режис-
сёра предлагали небольшие этюды по 
эпизодам из пьесы. У нас было не-
сколько вариантов объяснения Гамле-
та с матерью, «Мышеловки», безумия 
Офелии... Много было хорошего теа-

ИСКУССТВО12+ИСКУССТВО 12+

Макбет vs Гамлет
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Произведения сэра Уильяма Шекс- 
пира популярны во все времена, его 
пьесы удивительно пластичны, их 
можно переносить в любые декорации, 
роли могут исполнять мужчины, жен-
щины, дети. И каждый раз получается 
история о любви, мести и безумии. 
Свой взгляд на классику ивановским 
зрителям показали сначала актёры 
драматического, с постановки «Шек-
спир. Из Гамлета» они начали сезон, 
а потом гастролёры из Стерлита- 
мака. 

МАКБЕТ
Труппа из Республики Башкортостан 

привезла к нам несколько постано-
вок: «Недоросль» и «Интимную коме-
дию» для взрослых, «Интернет в лесу» 
и «Кошкин дом» для детей. Ставку в 
гастрольном репертуаре сделали на 
«Макбет», и она сыграла.

Лилия Ильясова, замдиректора по ор- 
ганизации зрителей Государственно-
го русского драматического театра,  
г. Стерлитамак:

— «Макбет» был завершающим спек-
таклем, он покорил сердца иванов-
цев, эмоции у гостей остались ещё 
надолго. Это было волшебно, овации 
не стихали несколько минут. 

Мне удалось пробрать- 
ся в гримёрку к обворо- 
жительной народной ар-
тистке Республики Баш-
кортостан Светлане Ги- 

ниятуллиной и задать несколько во-
просов. Светлана воплотила на сцене 
роковую Леди Макбет. 

— Как вас встретила ивановская 
публика? 

— Мы считали, что наш зритель — 
самый лучший в мире. Но когда при-
ехали сюда, поняли, что это не так. 

БЫВАЮТ РЭП-БАТТЛЫ, А БЫВАЮТ ТЕАТРАЛЬНЫЕ. АРТИСТЫ ВЫХОДЯТ НА 
СЦЕНУ, ЧИТАЮТ ДЕРЗКИЕ РИФМОВАННЫЕ МОНОЛОГИ, А ПОСЛЕ БРОСАЮТ 

МИКРОФОН И КРИЧАТ: «РАУНД!» УЖЕ ПРЕДСТАВИЛИ? ЛАДНО, Я ШУЧУ. БАТ-
ТЛОВ В ТЕАТРЕ НЕТ, НО ЕСТЬ ПОСТАНОВКИ ПО ПРОИЗВЕДЕНИЯМ ОДНОГО 

АВТОРА, КОТОРЫЕ МОЖНО СРАВНИВАТЬ. В НОЯБРЕ И ДЕКАБРЕ В ИВАНОВЕ
НА СЦЕНЕ ЦАРИЛ ШЕКСПИР. РАССКАЗЫВАЕМ ПОДРОБНОСТИ... 

Здесь публика раз в сто теплее, до-
брожелательнее, открытее, активнее. 
Очень–очень был тёплый приём. Мы не 
ожидали такого. 

— Вы играете одну и ту же роль 
большое количество раз. Вам не на-
доедает?

— Нет, я участвую в замечательных 
постановках. А хорошая драматургия  
она вечная. И потом, каждый день ты 
чистишь зубы. И не надоедает, ведь 
день-то новый. Так и в театре, раз-
ная публика, разное состояние, раз-
ные эмоции. 

— Многие артисты говорят, что 
сцена не любит живые эмоции. Это 
правда? 

— Нет, я с этим категорически не 
согласна. Не прожив боль, не испы-

тав радость, ты не сможешь её транс-
лировать зрителю. С холодным носом 
играть невозможно. Нас так воспиты-
вали в театральной академии: нужно 
всегда всё чувствовать. Не играть, а 
жить на сцене.

— Какая роль ваша любимая? 
— Их много, в прошлом, и в настоя-

щем. Назову несколько: Нежная мать в 
«Доходном месте» Островского, Каба-
ниха в  «Грозе», леди Макбет.

— Сложно ли играть леди Макбет? 
— Да, но интересно. Она очень не-

однозначный персонаж, важно показать 
всю глубину её характера. Поэтому, 
когда готовилась, не занималась бы-
товыми делами, не отвлекалась. Ду-
мала, постоянно перечитывала роль, 
проговаривала проблемные места. На-



текст | Света Кияева, фото | архив «I-Town Family»текст | Аня Арефьева, фото | архив К. Пискунова

— С чего начался ваш творческий 
путь?

— Я получил юридическое образо-
вание, жил, работал и был далёк от 
творчества. В 2017 году взяться за 
кисть меня вдохновил брат, он мно-
го лет посвятил искусству. В жизни 
был сложный момент, захотелось про-
сто сесть и начать рисовать. Так и 
пошло. Затем я начал интересоваться 
искусством, его историей, художника-
ми, посещать семинары, ходить на вы-
ставки. Особенно меня привлекли кол-
лажи. Я умел пользоваться фотошопом, 
и это пригодилось для цифровых вер-
сий. Смотрел работы разных художни-
ков, придумывал, как совместить две 
понравившиеся картины, чтобы родился 
новый смысл. 

— Что такое коллаж? Как его можно 
сделать? 

— Коллаж  — это сопоставление не-
совместимого. Он обязательно начи-
нается с идеи, сценария, главного 
героя. Вокруг этого будут выстраи-
ваться пространство и второстепен-
ные персонажи. Главным героем может 
быть человек, животное или что–то 
абстрактное — круг, например, вокруг 
которого вы замкнёте среду. Из рек-
визита нужны бумага или картон для 
основы, ножницы, канцелярский клей. 
И то, из чего мы будем вырезать эле-
менты коллажа: цветная бумага, жур-
налы, газеты, кусочки обоев, билеты, 
листья и т.д. 

—  Каждый ли может стать худож-
ником?

— Теоретически да, и необязатель-
но уметь держать кисточку в руке. 
Сейчас понятие «художник» достаточно 
широкое. Конечно, творцы с академи-
ческим образованием ревностно отно-
сятся к  самоучкам и не считают, на-
пример, коллажи искусством. И очень 
зря. 

— Как понять, кто художник, а кто 
просто балуется?

— Нет какого–то правила, напри-
мер, сделал 10 картин, организовал 
выставку — теперь ты художник. Всё 
индивидуально. Я первое время стес-
нялся себя называть художником, был 
синдром самозванца. И это очень хоро- 
шо, продуктивно. Сомневаться в себе, 
значит, развиваться. 

— Какими качествами должен обла-
дать художник?

— Креативностью и нестандартным 
образным мышлением, хорошей памятью. 
Он должен хотеть творить, искать но-
вые решения. 

— В чём особенность ваших работ?
— Мои работы про людей. Я стараюсь 

показать, что человек одновременно —  
это горе и радость. Он может тво-
рить добро и совершать очень плохие 
поступки. 

— Как творчество повлияло на вас?
— То, что изначально начиналось 

как хобби, переросло в стиль жизни 
и заставило меня смотреть на вещи 

с разных точек зрения. Я научился 
замечать красоту и яркие краски в 
повседневности. 

— Откуда берёте вдохновение?
— Черпаю идеи из окружающей жиз-

ни. Проблемы и конфликты в обществе 
могут пробудить во мне желание вы-
разить мысли и чувства на бумаге. 
Источником вдохновения могут стать 
природа, путешествия, книги, любовь, 
спорт или воспоминания.

— Важна ли дисциплина и регуляр-
ность в творчестве?

— Если мы будем лениться, то твор-
чества не будет вовсе. Я занимаюсь 
бизнесом и учёбой, на  это требуется 
много времени и сил, но всё же, не-
смотря на плотный график, я стараюсь 
быть продуктивным в творчестве. 

— Проводите ли вы мастер-классы? 
Кто и где может их посетить?

— Да, провожу их в студии «Quadro» 
2 раза в неделю (ул. Типографская, 
д. 6). Приходите, поговорим об ис-
кусстве.

УВЛЕЧЕНИЕ12+ИСКУССТВО 12+

Из юриста
в коллажиста

ВИДЕЛИ КУЛЬТОВЫЙ ФИЛЬМ «ШАГ ВПЕРЁД», ГДЕ ЧЕННИНГ ТАТУМ
УЧАСТВУЕТ В ТАНЦЕВАЛЬНЫХ БАТТЛАХ НА УЛИЦАХ ГОРОДА, А ВСЕ ВОКРУГ 

ВОСТОРЖЕННО НАБЛЮДАЮТ? ХОТЕЛИ БЫТЬ ТАКИМИ ЖЕ СВОБОДНЫМИ
И КРУТЫМИ? ЧТО Ж... ПОРА ОСУЩЕСТВЛЯТЬ МЕЧТЫ!
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КИРИЛЛ ПИСКУНОВ

Современный 
художник, куратор 
выставок

КИРИЛЛ ПИСКУНОВ — СОВРЕМЕННЫЙ ИВАНОВСКИЙ ТВОРЕЦ, КУРАТОР ВЫСТАВОК. 
ЮРИСТ ПО ОБРАЗОВАНИЮ И ХУДОЖНИК ПО ПРИЗВАНИЮ, ОН СОЗДАЁТ КОЛЛА-
ЖИ В СМЕШАННОЙ ТЕХНИКЕ. ВИДЕЛИ АРТ–СТЕНУ У «АВАНГАРДА»? ТАЛАНТ-
ЛИВО, ДЕРЗКО, МОНУМЕНТАЛЬНО — ЭТО ТВОРЕНИЕ КИРИЛЛА. ЕМУ И СЛОВО. 

I-Town Family
МОЩНАЯ КАЧКА

Уже более 10 лет в нашем городе 
уличным танцам обучают профессио-
нально, в школе «I–Town Family».

Атажан Аллаберенов,
директор школы:

— В 2018 году я по-
пал в топ–6 сильнейших 
танцоров мира в стиле 

House Dance. Поэтому планка и амби-
ции у нас очень высоки, мы стараемся 
развиваться и добиваться успехов. За 
последние 8 месяцев выиграли все са-
мые значимые и топовые чемпионаты в 
России. Много лет подряд мощно кача-
ем на международной арене.

И действительно школа не пропа-
дает из новостных дайджестов реги-
она. В «I–Town Family» подростков 
учат семи стилям, среди них брей-
кинг, хип–хоп, дэнсхолл, контемпо-
рари, стретчинг.

Кристина Пучкова занимается улич-
ными танцами 3 года. За это время 
она заняла первое место в «Everest 
battle», 2 место в «Demination 
battle», 2 место в «Easy Floow» и 1 
место в «CPHR KING’S». Весомые до-
стижения.

Кристина Пучкова, 
14 лет:

— Сначала я пробова-
ла заниматься художест- 
венной гимнастикой, но  

«ножки тянуть» — это не моё. Те-
перь занимаюсь хип–хопом, нравится 
фристайл, там ты делаешь так, как 
чувствуешь.

Воспитанники студии выезжают на 
баттлы стабильно раз в месяц, а осе-
нью бывает и чаще.

За подробностями жиз- 
ни воспитанников «I–
Town Family» я обра-
тилась к старшему тре- 
неру школы Ани Закарян. 

— С какого возраста можно начи-
нать танцевать?

— Танцы доступны ребятам от 3–х 
лет. Малыши — отдельная группа, на 
занятиях они растягиваются, учат-
ся слушать тренера и музыку. В 7–11 
дети уже обучаются всем стилям улич-
ных танцев.

— Если не разбираешься, какое на-
правление выбрать? 

— Походите на разные занятия, так 
будет проще понять, какая энергия, 
стилистика и пластика вам подхо- 
дят. 

— Нужна ли спортивная подготовка? 
— Смотря какие у вас цели. Если 

вы хотите быстро выйти на соревно-
вания, то нужна хорошая физическая 
форма. Детей со спортивной подго-

товкой гораздо быстрее научить, они 
лучше чувствуют своё тело. Мы очень 
приветствуем тех, кто пришёл к нам 
из спортивных секций.

— На какое направление надо идти 
человеку, который хочет просто рас-
крепоститься и не чувствовать себя 
лишним на дискотеке?

— Для девочек однозначно дэнс-
холл, мальчикам подойдёт хип-хоп. 

— Что посоветуете новичкам? 
— Во–первых, начинать с базы. 

Делать так, чтобы фундамент стиля 
был на хорошем техническом уровне. 
Развивайте два стиля, чем больше вы 
знаете движений, тем больше возмож-
ностей. Движения — это ваш инстру-
ментарий. Во–вторых, не надо ниче-
го бояться. Если есть эмоциональное 
удовлетворение от танцев — продол-
жайте.

— Расскажите о проекте «Танцующее 
Иваново».

— Это уникальный проект, в Рос-
сии таких больше нет. Фишка в том, 
что у ивановцев есть возможность 
заниматься целый месяц в «I–Town 
Family» и изучать все уличные на-
правления бесплатно. За это вре-
мя мы сможем выявить потенциальных 
чемпионов, талантливых и способных 
ребят, которых, по окончанию проек-
та, возьмём под своё крыло. Мы даём 
возможность подросткам кардинально 
поменять свою жизнь, не ошиваться 
на улицах без дела, а тренироваться 
и добиваться результатов в классном 
творческом коллективе. Мы стараемся 
привить здоровый образ жизни. Поэ-
тому этот проект важен и для нас, 
и для города. Есть три возрастные 
группы: школьники 4–7 и 8–11клас-
сов, студенты.

— Почему «I–Town Family»?
— Это не просто красивые слова 

или случайное название, мы действи-
тельно семья, которая нацелена на 
успех.

Ани Закарян и 
Атажан Аллабере-
нов выступали на 
шоу «Новые танцы 
на ТНТ»



текст, фото | Алиса Белова

ПОТРЕБУЕТСЯ:
— все новогодние гирлянды, какие 

найдутся в доме;
— очки (подойдут любые, даже от 

солнца);
— отражающая поверхность (зерка-

ло, кусок стекла или что–то гладкое 
глянцевое). У меня это большие пла-
стиковые листы от календаря;

— дополнительный источник света 
(фонарик или ещё один телефон);

— друг–приятель, который сможет 
сфотографировать;

— желание собрать все лайки мира. 

ПОДГОТОВКА
— Все наши декорации размещаем на 

полу.
— Перед собой кладём зеркало/

стекло, на него кучку из гирлянд. 
— Другие гирлянды укладываем на 

себя: на плечи, руки, голову.
— Надеваем очки и занимаем удоб-

ное положение — именно в нём пред-
стоит позировать! 

текст | Алиса Белова, фото | Даня СмирновNEФОТОГРАФ12+
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Cosmic lights

НЕСКОЛЬКО СОВЕТОВ
— Можно улечься перед новогодней 

ёлкой: она добавит снимку празднич-
ного антуража. 

— Вместо фонарика можно использо-
вать цветной экран телефона — пусть 
подсветка будет фиолетовой, синей, 
жёлтой. Так ещё интереснее!

— Попроси своего НЕфотографа под-
править гирлянды перед съёмкой. 
Пусть позаботится о том, чтобы в 
очках отражалось как можно больше 
огоньков.

В этом году мы вместе с НЕфото-
графом сделали десяток необычных фо-
тографий, поделились с тобой идеями 
и хитростями, вдохновили на творче-
ство.

То ли ещё будет! В 2024 год вры-
ваемся полные энергии и энтузиазма. 
Ты с нами?
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                                           18 Фотооткрытки 
в тренде

В декабре у рождественской от-
крытки день рождения, ей исполняется 
180 лет. В 1843 году сэр Генри Коул 
из Лондона заказал художнику дизайн 
поздравительного триптиха для рас-
сылки. На центральном изображении 
была нарисована семья, поднимающая 
тост, а на боковых панелях — добрые 
сценки. Сверху была большая надпись 
«Веселого Рождества и счастливого 
Нового года». Коул отпечатал 1000 
копий такой открытки, разослал дру-
зьям и распродал остатки тиража в 
своём магазинчике. Уже на следующий 
год идею подхватили и разнесли по 
миру. 

Сейчас в магазинах огромный выбор 
полиграфии, выбирай, какую хочешь 
открытку. Но часто штамповке не хва-
тает души и теплоты. 

Предлагаем создать классную ав-
торскую открытку самостоятельно. Не  

спешите сомневаться: специально обо-
рудованные студии, навороченные ка-
меры и прочие сложности не нужны. С 
вас — телефон, с нас — креативные 
идеи.

ВОТ НЕСКОЛЬКО:
1. Фотографируем процесс. Про-

цесс чего? Конечно, вашей подготов-
ки к Новому году. Как вы наряжаете 
ёлку, упаковываете подарки, гото-
вите  новогодние сладости, режете 
салаты. А может, вы запечатлите, 
как смотрите «Один дома», укутав-
шись пледом. Самое главное — ново-
годняя атмосфера на фото. Нацепите 
колпак Деда Мороза, наденьте но-
вогодний свитер, поставьте ёлочку 
или развесьте гирлянды, празднич-
ный антураж обеспечен!

2. Шик и блеск. Кто сказал, что 
праздничные гирлянды нужны только 
для украшения ёлки? Вы вполне можете 
завернуться в них и получить потря-
сающие фотки.

3. Новогодний маскарад. Примерь-
те на себя образ Деда Мороза, Сне-
гурочки, Снежной королевы, зайчика, 
лисички, гнома... Кого угодно! Когда 
ещё перевоплощаться, если не в Новый 
год?! Когда нарядитесь, выходите на 
улицу. Поверьте, прохожие не оста-
вят вас без внимания. Праздничное 
настроение обеспечено всей улице. 
Например, пока я делала это фото, ко 
мне подходили разные люди, фоткались 
со мной, пели песенки и рассказывали 
стихи. Не только дети, но и взрос-
лые. Было очень здорово!

4. Сладости и подарки. Попробуй-
те сделать фото в окружении ново-
годних вкусняшек и ярких коробочек. 
Лакричные палочки, имбирные человеч-
ки, пряничные домики и глазированные 
пончики — всё это вам пригодится. 
Фотка получится очень позитивной и 
аппетитной.

5. Отражение. Сфоткайте себя в 
ёлочной игрушке. Возьмите шарик в 
руки или повесьте на ёлку. Круглая 
форма исказит лицо, как в кривом 
зеркале. Получается очень забавно и 
необычно!

6. Снеговик и ангел. Сделайте 
фото рядом с самодельным снежным 
шедевром: сугробом, снеговиком или 
крепостью. Можете изобразить ангела 
на снегу (в этом случае фото нужно 
делать сверху). 

Сделав фото, обработайте его в 
галерее телефона или в специальных 
приложениях. А теперь гоу печатать 
лучшие снимки. И не забудьте напи-
сать тёплые поздравления и искренние 
пожелания. 

Будьте уверены: ваша открытка 
будет особенной! Всех с Новым Го-
дом!

ЕСТЬ ИДЕЯ 12+

ВИДЕЛИ В ЗАРУБЕЖНЫХ ФИЛЬМАХ, КАК ВСЯ СЕМЬЯ НАРЯЖАЕТСЯ В ОДИНАКОВЫЕ СВИТЕРА И ПОЗИРУЕТ 
ДЛЯ РОЖДЕСТВЕНСКОГО ФОТО? ЭТО ПОПУЛЯРНЫЙ МИРОВОЙ ТРЕНД СОЗДАНИЯ ПОЗДРАВИТЕЛЬНЫХ 
ОТКРЫТОК. ДЕЛАЮТ ИХ ОДИНОЧНЫМИ, ПАРНЫМИ, СЕМЕЙНЫМИ, ДРУЖЕСКИМИ. ПОПРОБУЕМ И МЫ.

НА ПРОШЛОЙ ПОЛОСЕ МЫ ПОЗАБОТИЛИСЬ О ФОТО ДЛЯ БЛИЗКИХ И ДРУЗЕЙ. 
ТЕПЕРЬ ПОРА И О СЕБЕ ПОДУМАТЬ. ХОЧЕШЬ КОСМИЧЕСКУЮ И ВОЛШЕБНУЮ 
АВАТАРКУ НА ГРЯДУЩИЕ ПРАЗДНИКИ? ТОГДА ТЕБЕ КО МНЕ! ПОКАЖУ И НАУ-

ЧУ, КАК СДЕЛАТЬ ТАКОЕ ВОТ НЕЗЕМНОЕ ФОТО НА ОБЫЧНЫЙ ТЕЛЕФОН.

СЪЁМКА
Теперь поработать должен твой 

НЕфотограф. Пусть выключит верхний 
свет, зажжёт гирлянды, подсветит 
твоё лицо дополнительным фонариком. 
Мотор!

Мне на таких фото нравится ре-
жим портрета, когда всё вокруг буд-
то расплывается, а огоньки выглядят 
более загадочно и волшебно. Но ты 
обязательно попробуй разные режимы 
и разные ракурсы. Не бойся экспери-
ментировать!

ОБРАБОТКА ФОТО
Убираем бардак в комнате и выби-

раем лучший снимок. Его нужно обра-
ботать, можно в галерее телефона или 
в приложении с фильтрами. Не злоу-
потребляй ретушью. Уверена, ты и так 
прекрасна/ен, без «улучшательств»! 
Подкрути только яркость, контраст и 
насыщенность.



Чем заняться 
на каникулах, 

не выходя из дома

текст | Аня Арефьева
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СПИСОК ДЛЯ ТЕХ, КТО НЕ ХОЧЕТ ПРОСТО ОБЪЕДАТЬСЯ
САЛАТАМИ И СМОТРЕТЬ СЕРИАЛЫ.

1. ЗАВЕДИТЕ ЛИЧНЫЙ ДНЕВНИК. ЧТО:
Там пишите о событиях, чувствах, про-

блемах и успехах. Неважно, каким он будет —  
бумажным или электронным, главное, не за-
брасывать его и делать заметки регулярно.

2. ПРИГОТОВЬТЕ ПАЭЛЬЮ.
Или тако, хинкали, буррито, боул, поке. 

Вот ваша семья удивится! 

3. ЗАК АТИТЕ ВЕЧЕРИНКУ.
Пригласите друзей, сделайте попкорн 

и потанцуйте. Только родители не должны 
быть против.

4. ЧАЩЕ ФОТОГРАФИРУЙТЕ.
Прекрасные зимние пейзажи, улыбающиеся 

лица родных и близких, да и просто милые 
мелочи.

5. УСТРОЙТЕ ГЕНЕРА ЛЬНУЮ УБОРКУ.
Новый год — новая жизнь, в которую не 

стоит тащить старый хлам. 

6. ЗАЙМИТЕСЬ ЛЮБИМЫМ ХОББИ.
Вышивайте крестиком, раскрашивайте кар- 

тины по номерам, собирайте лего в своё 
удовольствие. 

7. ВЫПОЛНИТЕ ОДИН ПУНКТ ИЗ СПИСК А ДЕЛ НА 
ГОД. 

Например, начните учить корейский или 
скачайте приложение для медитации. 

8. ПОИГРАЙТЕ В НАСТОЛКИ.
Позовите друзей, родителей, бабушек и 

дедушек. Им понравится «Мафия», «Монопо-
лия» и «Alias». 

9. ПОСТИТЕ В БЛОГ.
Пишите посты, снимайте видео или за-

писывайте подкасты. Контента хватит на 
всех.

10. ДОБАВЬТЕ УЧЁБЫ.
Разберите непонятные темы, порешайте 

тесты, а может, найдёте и пройдёте олим-
пиаду. 

11. ПОСТРОЙТЕ ФОРТ ИЗ ПОДУШЕК.
Принесите туда гирлянды и книжку, не 

домик на дереве, конечно, но тоже ничего. 

12. СДЕЛАЙТЕ ПЕРЕСТАНОВКУ ПО ФЭНШУЙ.
Пусть стол стоит лицом к двери, а кро-

вать подальше от зеркала. Говорят, это 
увеличит энергию. 

13. РАСПЕЧАТАЙТЕ АНТИСТРЕССОВЫЕ РАСКРАСКИ.
Только берите сложные, они развивают 

моторику и усиливают концентрацию, помо-
гают избавиться от напряжения и навязчи-
вых мыслей. 

14. ЗАЙМИТЕСЬ ЙОГОЙ.
Это идеальный способ добиться гармонии 

тела и мыслей. Пусть на праздники у вас 
будет не только шавасана, но и бакасана.

15. ПРОЧИТАЙТЕ КНИГУ.
Неважно, детектив, роман или фэнтези. 

Говорят, «На дне» Дианы Урбан хорошая.

16. ОБНОВИТЕ ПЛЕЙЛИСТ.
Добавьте в него рок, рэп, поп, кантри 

и фолк. Уберите стереотипы, в мире и без 
того много ограничений. 

17. НАПИШИТЕ ПИСЬМО.
Забудьте про короткие сообщения в сети, 

пусть это будет настоящий документ, на 
бумаге. Адресатом может быть друг, род-
ственник или вы сами через 20 лет.

17 КЛАССНЫХ ИДЕЙ


